

stiftung PRO ASYL

URKUNDE

Zur Verleihung der PRO ASYL-Hand an Marta Górczyńska und die Helsinki Foundation for Human Rights (Poland)

Die Stiftung PRO ASYL verleiht ihren Menschenrechtspreis 2022, die PRO ASYL-Hand, Marta Górczyńska und der Helsinki Foundation for Human Rights (Poland), vertreten durch den Präsidenten Maciej Nowicki.

Unter schwierigen politischen Rahmenbedingungen kämpfen die Preisträger*innen mit Leidenschaft, Hartnäckigkeit und großem juristischen Sachverstand gegen illegale Zurückweisungen, Gewalt an der Grenze und willkürliche Inhaftierungen von Schutzsuchenden.

Marta Górczyńska und ihre Kolleg:innen stemmen sich gegen die Verschärfung des Asylrechts in Polen. Sie unterstützen, dokumentieren, klagen an und vertreten Betroffene vor den nationalstaatlichen Gerichten und dem Europäischen Gerichtshof für Menschenrechte. Seit Jahren machen sie auf rechtswidrige Zurückweisungen an der Grenze zu Belarus aufmerksam und verhindern zum Teil erst über einstweilige Anordnungen des Straßburger Gerichts unmittelbare Zurückweisungen.

Im Sommer 2021 haben sich Marta Górczyńska und die Helsinki Foundation for Human Rights mit weiteren Akteur:innen in dem Netzwerk Grupa Granica zusammengeschlossen. Seit August 2021 ist dieses Netzwerk 24 Stunden am Tag, sieben Tagen die Woche im Einsatz, um humanitäre Nothilfe in den Wäldern des polnischen Grenzgebietes zu leisten. Dabei gehen sie physisch und psychisch an die Grenze des Leistbaren.

Die Preisträger:innen trotzen allen Versuchen von staatlichen Institutionen, den Zugang zu Schutz in Europa zu blockieren und Zurückweisungen an der Grenze zu legalisieren. In einer Atmosphäre der Rechtlosigkeit bekämpfen sie jeden Tag die Aushebelung rechtsstaatlicher Prinzipien.

Die Stiftung PRO ASYL unterstützt mit dieser Auszeichnung die Arbeit Marta Górczyńskas und der Helsinki Foundation for Human Rights und würdigt damit ihr langjähriges, unverzichtbares Engagement für Demokratie, Rechtsstaatlichkeit und die Menschenrechte.

Frankfurt am Main, 17. August 2022

Andreas Lipsch

Vorsitzender des Stiftungsrates der STIFTUNG PRO ASYL